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Concordância Verbal e Nominal 

 

 Concordância Nominal 

 

A Concordância Nominal investiga a relação entre os termos do grupo nominal. Para 

quem não se lembra de quais são esses termos, basta ver o seguinte esquema:  

 

 

  

Além de saber quais são esses termos, é conveniente também lembrar quais são as 

palavras por natureza invariáveis (que não flexionam) da língua.  

 

Palavras invariáveis da Língua 

 

• Preposição 

• Interjeição 

• Conjunção  

• Advérbio. 

 

Regras de Concordância Nominal 

 

Regra Geral: o adjetivo, o numeral, o pronome e o artigo concordam em gênero e 

número com o substantivo a que se referem. 

Artigo Adjetivo

Numeral Pronome

Substantivo
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• O primeiro momento árduo por que passei foi aquele citado por você.  

 

Apesar de a concordância nominal ser fácil e praticamente intuitiva, é preciso atentar 

para alguns casos especiais.  

 

Casos especiais  

 

• Concordância atrativa: a fim de escolher o referente, flexiona-se o adjetivo: 

Ex.: Trouxe casaco e sapato preto. 

Ex.: Trouxe casaco e sapato pretos. 

Ex.: Trouxe preto casaco e sapato. 

Ex.: Trouxe pretos casaco e sapato. 

Ex.: Trouxe camisa e sapato preto.  

 

• Se houver adjetivo referindo-se a vários substantivos do singular e no mesmo 

gênero:  

 

a) Se estiver posposto ao termo de referência: concorda com o plural e 

com o gênero do substantivo ou fica no singular: 

Ex.: Esforço, combate, resultado reunidos em apenas um dia.  

Ex.: Miséria e tristeza humana era o que se via no mundo. 

 

b) Se estiver anteposto ao termo de referência: concorda com o mais 

próximo: 

Ex.: Especificada hora e situação, poderemos sair.  

  

Atente para os próximos casos, pois eles tendem a ser sorrateiros.  

 

• Palavra “bastante”. Para não errar seu emprego, basta entender a diferença de 

classificação morfológica:  
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• Advérbio: invariável. 

 O posicionamento do Governo mudou bastante. 

• Pronome indefinido: variável. 

 Meu irmão estudou bastantes matérias. 

• Adjetivo: variável.  

 Havia indícios bastantes sobre o caso. 

A sugestão é tentar trocar a palavra “bastante” pela palavra “muito” e observar sua 

possibilidade de flexão. 

• A palavra “menos”: invariável, por ser um advérbio. 

• Havia menos mulheres no festival. 

• A palavra “meio”: pode ser variável, a depender da classificação.  

• Advérbio: Aquela menina parece meio abatida. (O advérbio incide sobre 

o adjetivo) 

• Numeral: Nhonho comeu meia melancia. (O numeral indica a metade) 

• Substantivo: João não encontrou meios para mudar de vida. (A palavra 

“meios” pode ser interpretada como um sinônimo de “modos”) 

• Anexo, incluso e apenso: são termos variáveis e devem concordar com o 

substantivo. 

• Seguem anexas as imagens descritas. 

• Seguem apensos os documentos. 

• Seguem inclusas as provas. 

Obs.: A expressão “em anexo” é invariável: 

 

• Seguem em anexo as comprovações de renda.  

• É necessário, é proibido, é permitido. Casos em que há verbo de ligação + um 

predicativo variável. Só variam se houver na sentença um determinante à 

esquerda1 do núcleo do sujeito. 

• É necessária a vinda antecipada/ É necessário chegar cedo.  

• Concordância da  palavra “Só” 

                                                        
1 Um artigo, um pronome ou um numeral, basicamente.  
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o Se for um adjetivo: variável. 

 O menino estava só. 

 As crianças ficaram sós. 

 

o Se for um advérbio: invariável. 

 Hoje à noite, só quero estudar.  

 

o Obs.: A expressão “a sós” é invariável.  

 Depois da discussão, ela queria ficar a sós com a irmã.  

 

• Obrigado, mesmo e próprio: concordam com o referente. 

o Ela mesma enviou os envelopes. 

o Ele mesmo falou com o empresário. 

o A mulher disse: “obrigada!” 
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